

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin
Band: 111 (1985)
Heft: 2

Artikel: Hallo, Dienstmann!
Autor: Wermut, W.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-597317>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zwanghaft

Wer a sagt,
muss auch b,
c, d, e, f,
g, h, i, j,
k, l, m, n,
o, p, q, r,
s, t, u, v,
w, x, y, und
z sagen.

Theodor Weissenborn

Ungleichungen

In der Ansage der «Spreckecke»-Sendung «Wüeschi Wörter» bei Radio DRS war zu vernehmen: «Me hänkt de Fraue anderi Schlötterlig a als de Manne.» Boris

Äther-Blüten

Aus dem Flohmarkt des SWF 3 zum Thema «Mann – o Mann!» gepflückt: «Der Snob hat eine Frau nur, um seinen Schmuck spazieren zu tragen...» Ohooh

Toni kommt nach einer Sitzung im Steueramt nach Hause und sagte: «Denen habe ich es aber gegeben!»

Hallo, Dienstmann!

Nach Meldungen der Bundesbahn in Frankfurt gibt es auf den Bahnhöfen von Bonn, Koblenz, Düsseldorf, Köln und Wuppertal-Elberfeld nach langem Unterbruch wieder Dienstmänner. Mit grünen Jacken, mit Mützen samt der Aufschrift «Gepäckträger». Für den ersten und zweiten Koffer nehmen sie je fünf Mark, für jedes weitere Gepäckstück die Hälfte. Sie sind Ersatz für den «metallenen Kofferkuli», für die Transportwägelchen, wie man sie auch in schweizerischen Bahnhöfen vorfindet.

Der Dienstmann schien zum Aussterben verurteilt zu sein. Vorbei die Zeit, da Typen wie Paul Hörbiger und Hans Moser etwa sangen: «I hab mir für Grinzing en Dienstmann engagiert,

Herr Müller!

HANSPIETER WYSS

Mit dieser neuen Diätkur nehmen Sie pro Woche garantiert 10–12 Kilo ab!



der mich nach Hause führt, damit mir nix passiert.» Vorbei die Zeit, da im Zürcher Hauptbahnhof Dutzende von Dienstmännern arbeiteten, jeder mit einer andern Nummer an der Mütze.

Und wer erinnert sich noch des ersten Programms des Cabarets «Cornichon»? Da war der Dienstmann, Jahrzehnte ist's her, durchaus ein aktuelles Thema. Walter Lesch schrieb das Chanson «Der Dienstmann» für Emil Hegetschweiler. Fürs erste «Cornichon»-Programm. Das übrigens durchfiel. Schuld daran, erzählte Emil Hegetschweiler später, soll unter anderem just dieses Chanson gewesen sein, das damit endete, dass der gealterte Dienstmann keinen andern Ausweg mehr wusste, als sich unter die Eisenbahn zu werfen.

Als Dienstmann stellte «Hegi» sich anfangs vor: «Ich weiss, ich bin der Jüngste nicht, ich weiss, ich bin kein grosses Licht. Doch wenn man je nach mir verlangt,

bin ich noch immer angelangt, langsam – aber sicher.» Im Alter wurde es problematisch: «Die Füsse nämlich, diese zwei, die vierzig Jahre brav und treu, die werden schwer wie Fensterkitt und wollen einfach nicht mehr mit, langsam – aber sicher!»

Walter Lesch schuf dann für den Dienstmann einen milderen Abgang. Hegi hatte Mühe, die neuen Zeilen auswendig zu lernen. Auf der Bühne fielen sie ihm nicht mehr ein, und es blieb ihm nichts anderes übrig, als einen ganzen Refrain lang «hm» zu murmeln.

Dazu der Volksschauspieler Emil Hegetschweiler: «Ich tat es mit friedlichem Gesicht. Edwin Arnet («NZZ»-Rezensent und einst unter dem Pseudonym «Philippus» Leitartikler des Nebi gewesen) meinte es so gut mit uns, dass er schrieb, der freundliche Schluss des Chansons «Der Dienstmann» habe die neue, liebenswürdigere, lebensbejahende

Richtung des «Cornichons» aufgezeigt. Vielleicht war daran auch mein zufriedener Gesichtsausdruck schuld.»

Hegetschweiler ist übrigens nicht nur im «Dienstmann» stecken geblieben. Er sagte dazu: «Ich habe mich stets vorsorglicherweise mit den Souffleusen angefreundet. Und meine mit Text beschriebenen Manschetten werden vielleicht einmal in einem Theatermuseum unter Glas bewundert werden können.» W. Wermut

Konsequenztraining

Naturschutz gibt es. Die Natur ist auch danach. Heimatschutz gibt es. Man sieht es der Heimat an. Luftschutz gibt es. Die Luft wird immer schlechter... Warum bloss müssen die Menschen immer alles schützen? Boris